



CENTRE D'ETUDES SPIRITES ALLAN KARDEC

REFLEXIONS PARTAGEES - SEPTEMBRE 2022

Les Esprits pourraient-ils se présenter sous la forme d'animaux ?

« Cela peut arriver ; mais ce ne sont toujours que des Esprits très inférieurs qui prennent ces apparences. Ce ne serait, dans tous les cas, qu'une apparence momentanée ; car il serait absurde de croire qu'un animal véritable quelconque pût être l'incarnation d'un Esprit. Les animaux ne sont toujours que des animaux et rien autre chose. »

Allan Kardec, Le Livre des Médioms, Seconde partie, Chapitre VI, point 100, question 30.

« On parle ici de modification de la forme du périsprit par l'esprit pour se faire passer pour ce qu'il n'est pas. Seuls les esprits de plan inférieur s'amuse à faire cela... »

Cesak Angoulême

A la fin de sa vie,

Un homme regarda en arrière,
Et vit que tout au long du chemin,
Il y avait quatre empreintes de pas sur le sable,
Les siennes et celles de Dieu,

Mais dans les moments difficiles Il n'y en avait plus que deux !
Très surpris et même peiné,

Il dit à Dieu :

- Je vois que c'est justement dans les moments difficiles que tu m'as laissé seul...

- Mais, non !

Lui répondit Dieu,

- Dans les moments difficiles, il y avait seulement Les traces de mes pas, parce qu'alors je te portais dans mes bras...

Ademar de Borras

À méditer.....

Un âne dit au tigre :

- L'herbe est bleue.

Le tigre rétorque :

- Non, l'herbe est verte.

La dispute s'envenime et tous deux décident de la soumettre à l'arbitrage du lion, "le roi" de la jungle. Bien avant d'atteindre la clairière où le lion se reposait, l'âne se met à crier :

- Votre Altesse, n'est-ce pas que l'herbe est bleue ?

Le lion lui répond :

- Effectivement, l'herbe est bleue.

L'âne se précipite et insiste :

- Le tigre n'est pas d'accord avec moi, il me contredit et cela m'ennuie. S'il vous plaît, punissez-le !

Le lion déclare alors :

- Le tigre sera puni de 5 ans de silence.

L'âne se met à sauter joyeusement et continue son chemin, heureux et répétant :

- L'herbe est bleue... l'herbe est bleue...

Le tigre accepte sa punition, mais demande une explication au lion :

- Votre Altesse, pourquoi m'avoir puni ? Après tout, l'herbe n'est-elle pas verte ?

Le lion lui dit :

- En effet, l'herbe est verte.

Le tigre, surpris, lui demande :

- Alors pourquoi me punissez-vous ???

Le lion lui explique :

- Cela n'a rien à voir avec la question de savoir si l'herbe est bleue ou verte. Ta punition vient du fait qu'il n'est pas possible qu'une créature courageuse et intelligente comme toi ait pu perdre son temps à discuter avec un fou et un fanatique qui ne se soucie pas de la vérité ou de la réalité, mais seulement de la victoire de ses croyances et de ses illusions. Ne perds jamais de temps avec des arguments qui n'ont aucun sens... Il y a des gens qui, quelles que soient les preuves qu'on leur présente, ne sont pas en mesure de comprendre. Et d'autres, aveuglés par leur ego, leur haine et leur ressentiment, ne souhaiteront jamais qu'une seule chose : avoir raison même s'ils ont tort.

Or quand l'ignorance crie, l'intelligence se tait.

Ta paix et ta tranquillité n'ont pas de prix...

[L'homme physique est-il toujours lié à son passé spirituel ?](#)

- Comme la majorité des créatures humaines font face à des luttes expiatoires, nous pouvons nous figurer l'homme terrestre comme quelqu'un qui lutte pour se défaire des vestiges de son passé coupable afin de s'élever à la vie et à la lumière qui résident en Dieu.

Cette image est présente sur la terre dans la graine dont l'embryon se développe avec vitalité et beauté. Elle demeure pendant un temps au sein boueux de la terre pour se défaire de son enveloppe, grandir et naître à la lumière solaire pour accomplir sa mission sacrée au milieu des fleurs et des fruits.

L'intelligence serait-elle pour les critères humains la somme des différentes expériences de l'Esprit sur la terre ?

- Les valeurs intellectuelles sont la somme des nombreuses expériences vécues lors des différentes vies de l'Esprit sur le plan matériel. Une intelligence profonde signifie une quantité considérable de luttes passées. Une fois cette condition atteinte, si l'homme porte en lui la même expression de progrès spirituel en matière de sentiment, il sera alors apte à s'élever en quête de perfection vers de nouvelles sphères de l'infini.

Comment les expériences incarnées de l'Esprit sont-elles enregistrées pour servir de patrimoine évolutif aux incarnations suivantes ?

- L'âme enregistre dans son patrimoine intime toutes les expériences acquises dans l'apprentissage des luttes de la vie, dont l'Esprit gardera toujours un souvenir inné pour les travaux purificateurs à venir.

Comment devons-nous procéder pour augmenter notre capacité spirituelle ?

- Nous n'avons pas encore trouvé de formule plus élevée et plus belle que l'effort personnel empreint d'humilité et d'amour dans cet environnement de travail et d'enseignements qu'est la terre, que Jésus a élue comme

atelier de perfectionnement pour l'élévation future de nos destinées en tant qu'Esprits immortels.

Peut-il exister une intelligence sans développement spirituel ?

- Nous dirions mieux : une intelligence humaine sans développement sentimental, car la douloureuse réalité du monde repose actuellement sur ce déséquilibre du sentiment et de la raison. La grande erreur des créatures humaines a été de faire uniquement appel à l'intelligence en oubliant les vraies valeurs du cœur sur les chemins de la vie.

L'environnement influence-t-il l'esprit ?

- L'environnement où renaît l'âme constitue souvent l'épreuve expiatoire qui aura de puissantes influences sur sa personnalité. Il est indispensable que le cœur éclairé coopère en bien à sa transformation, en améliorant et en élevant les conditions matérielles et morales de tous ceux qui vivent dans sa zone d'influence.

Que doit-on faire pour développer l'intuition ?

- Persévérer dans l'étude, s'appliquer dans l'effort sincère et pratiquer une méditation saine sont les mesures qui permettent d'amplifier l'intuition sous tous ses aspects.

Le croyant doit-il se créer des contraintes afin d'atteindre plus rapidement la perfection spirituelle ?

- Le croyant doit faire le plus d'efforts possible, mais il ne doit certainement pas nourrir la prétention d'arriver d'un seul coup à la supériorité spirituelle absolue, car la vie est un apprentissage de luttes purificatrices. Dans le creuset du rachat, la température n'est pas toujours agréable et peut

atteindre parfois des degrés très élevés pour répondre aux desideratas de la perfection.

En toutes circonstances, le chrétien doit garder à l'esprit le recours à la prière et rester vigilant ; une prière active œuvre pour le bien, et la vigilance est la prudence nécessaire pour ne pas trahir ses nouveaux engagements. Grâce à ces efforts, l'âme sera prête à structurer son avenir sur le chemin éternel de l'espace et du temps, sans le découragement des affligés et sans l'inquiétude des empressés."

« Il faut savoir sculpter avec de la fumée »

Voilà une expression qui résume parfaitement le jeu de piste lorsque nous sommes en présence d'esprits fourbe que nous essayons d'identifier.

On essaye de mettre un visage sur une sensation.

Vous comprenez un peu plus la difficulté que parfois les médiums ressentent.

L'IMPORTANT DU CENTRE SPIRITE

Q - Quels sont les bénéfices résultant de ces mouvements pour les Centres Spirites ?

R - Nos amis spirituels nous ont toujours appris à considérer les Centres Spirites comme l'Ecole la plus importante de notre âme, car c'est dans le Temple Spirite que nous recevons des autres et que nous pouvons donner de nous-mêmes les valeurs qui serviront à chacun d'entre nous pour la vie éternelle. Alors, on accorde tellement d'importance à l'étude des mathématiques, ou à l'étude de la chimie, qui sont

vraiment importantes, qu'on ne peut sous-estimer les leçons autour de la patience, autour de la tolérance, qui sont des attitudes de l'âme que l'on n'aura pas sans étudier, sans raisonnement. Un Temple Spirite est donc une Université de formation spirituelle pour les êtres humains, et c'est pourquoi l'Esprit de l'Emmanuel, qui guide nos activités depuis 1931, accorde la plus grande importance au Temple Spirite, car le Temple Spirite fait revivre les maisons du Christianisme simple et primitif dans lequel nos cœurs se rassemblent autour des enseignements du Christ, pour l'amélioration de notre vie intérieure. Par exemple, dans une Faculté d'enseignement supérieur qui mérite le plus grand respect, nous apprenons des Sciences qui amélioreront nos ressources intellectuelles. Mais, dans le Centre Spirite, guidés selon les préceptes de l'Évangile, nous trouverons des études et des raisonnements adaptés à notre besoin de vivre en paix dans le monde, tout en faisant l'expérience de l'amour les uns pour les autres, selon l'enseignement de Jésus, que nous ne pouvons pas oublier : « Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés... ».

Chico Xavier 1971

[Certaines personnes](#) nous ont fait part de leur étonnement lors de la lecture des livres de base de la philosophie spirite. Afin d'éviter tout malentendu, quelques précisions s'avèrent nécessaires.

Pour bien comprendre le pourquoi de l'utilisation de certains mots comme « expiation, péché, punition ... », il faut se replacer dans le contexte et le milieu socioculturel de

l'époque (vers 1857). Dans l'éducation religieuse du moment, ces mots étaient couramment utilisés. Aujourd'hui, la société ayant évolué, ces mots peuvent troubler certains et leur faire rejeter à tort l'enseignement dans sa globalité.

En toute chose, il vaut toujours mieux s'attacher à l'esprit (sans jeu de mots) qu'à la lettre.

C'est ainsi que, pour une meilleure compréhension et un meilleur entendement, ces mots peuvent généralement être remplacés par ceux repris ci-après, sans toutefois altérer l'enseignement apporté, de quelque manière que ce soit :
LE PÉCHÉ est une erreur comme acte commis en dissonance avec la loi naturelle ou divine.

EXPIER, c'est souffrir des conséquences d'un acte commis librement, en vertu des lois naturelles et de cause à effet. Cette souffrance est suivie de la réparation nécessaire. Dans le dictionnaire de 1856 expier, c'est réparer un crime, une faute, par un châtement, une peine.

LA PUNITION, c'est récolter ce que l'on a semé, en vertu de la loi naturelle de cause à effet. La punition est donc l'application de la loi naturelle de l'action et de la réaction. Kardec utilise ces concepts pour expliquer ce qui suit un péché, une erreur selon la loi naturelle. Ainsi, pour le spiritisme, l'expiation n'est pas tout à fait la même chose que la réparation.

L'expiation est plutôt la souffrance qui résulte de la loi de cause à effet ou de la loi de la nature, comme Kardec la définit (1) :

EXPIATION, peine que subissent les Esprits en punition des fautes commises pendant la vie corporelle. L'expiation, comme souffrance morale, a lieu à l'état errant ; comme souffrance physique, elle a lieu à l'état corporel. Les

vicissitudes et les tourments de la vie corporelle sont à la fois des épreuves pour l'avenir et une expiation pour le passé. Pour le spiritisme, souffrir des conséquences de ses actes ne permet pas d'effacer la faute. Ainsi expier, c'est-à-dire souffrir ne vaut pas réparation complète, c'est-à-dire effacement total de la faute. Pour le spiritisme, un travail positif est nécessaire pour réparer une faute car souffrir/expier ne suffit pas. Dans Le Ciel et l'Enfer, chapitre VII, Code pénal de la vie future, on lit plus précisément :

Une condition inhérente à l'infériorité des Esprits est de ne point voir le terme de leur situation et de croire qu'ils souffriront toujours. C'est pour eux un châtement qui leur paraît devoir être éternel.

Le repentir est le premier pas vers l'amélioration ; mais seul il ne suffit pas, il faut encore l'expiation et la réparation.

Repentir, expiation et réparation sont les trois conditions nécessaires pour effacer les traces d'une faute et ses conséquences. Le repentir adoucit les douleurs de l'expiation, en ce qu'il donne l'espérance et prépare les voies de la réhabilitation ; mais la réparation seule peut annuler l'effet en détruisant la cause ; le pardon serait une grâce et non pas une annulation.

Le repentir peut avoir lieu partout et en tout temps ; s'il est tardif, le coupable souffre plus longtemps.

L'expiation consiste dans les souffrances physiques et morales, qui sont la conséquence de la faute commise, soit dès la vie présente, soit, après la mort, dans la vie spirituelle, soit dans une nouvelle existence corporelle, jusqu'à ce que les traces de la faute soient effacées.

La réparation consiste à faire du bien à celui à qui on a fait du mal. Celui qui ne répare pas ses torts en cette vie, par

impuissance ou mauvais vouloir, se retrouvera, dans une existence ultérieure, en contact avec les mêmes personnes qui ont eu à se plaindre de lui, et dans des conditions choisies par lui-même, de manière à pouvoir leur prouver son dévouement, et leur faire autant de bien qu'il leur a fait de mal.

Il est clair que tous ces concepts peuvent s'exprimer avec d'autres mots, moins lourds culturellement. L'hindouisme l'a fait par exemple avec une notion proche qui est le karma. Cette notion sous-entend néanmoins une notion de fatalité qui n'existe, dans la philosophie spirite, que dans la loi de cause à effet : la cause cessant d'exister, suivant l'orientation de notre libre arbitre vers le bien, l'effet s'atténuera et disparaîtra progressivement.

Instructions pratiques pour les manifestations spirites,
Vocabulaire spirite. Allan Kardec
Revue spirite 3^{ème} trimestre 2018

[L'humanité](#), dans le cercle de sa vie, s'agite entre deux erreurs : L'une qui affirme et l'autre qui nie ; l'une qui dit à l'homme : Crois sans comprendre ! L'autre qui lui crie : Meurt sans espérer !

Léon Denis